
語古學科建設要與時俱進

一一「語奮學科建設高級專家座談會J會議紀要

淑慧

出暨南大學文學院、暨南大學漢語方吝研究中心和腎海大學華文學院聯合主辦的

育學科建設高級專家~誤會J 1it 2002 年 11 丹乞3 日在廣州暨南大學仔觀。出席座談會的

語言學家共22 位，來自中閱社會科學院、::ft京大學、北京歸範大學、中央民族大學、南

開大學、上海師範大學、華中師範大學、中山大學、草委掏大學和番話大學、香游城市大

、香港理王大學、委、端科技大學。

堅:有大學部較敏教授主持開幕式，學南大學關校接聽述史學教授、華文學院院長楊松

教授和中文系主任費勇教授分別致辭，霧的慧教授于?紹了暨南大學語言學科以及搏士點

建設與成長的監程。接替與會專家在短短的兩天時間內集中就諾莘學系、語育研究中心

的建設，語吉文字學搏士點、碩士點的建設，話古文宇學課程設室主及教材建設，

字學科鷺殼的其飽問題如龍息交淡、院系協作等進行討論和文識?並對語言學科建設存

在的問題提出了相應的對策，最後提出了若干建議和希望。學者証葉生和單周搓、陸檢

朗和黨已錦舍、裘鎮圭和韓鏡克、講轎義和張洪年分別主持了各段的討論。

…、語盲學系、語盲研究中心的建設

首先香港大學語育學系主任陸鏡充數授fr紹了香港大學成立語言學系的情況。地

說贊成立語:美學系主要考慮和處理了以下幾個問輯:1.學輕的基本內容是甚麼 2 怎樣把

主要的輝程架構好? 2. 特色在那裡，險基本課程外 9 還應有哪些特色課程:' 3. 科研能有

哪些題自去爭取?是.中聞傳統語吉舉和外國語古學如何結合會理論和材料、理論和實用

如何結合?

華中師範大學語言學系那褔義教授說了能們語言學系創立的經驗。他們從 1999年闊

蛤招4支語古學系的本科生，到今年已是第咽屆，每屆控揣在 30 人在志，以母語是漢語的

，以讓語數學為基本內容，對學生提出爾伯意識，五偏要求。閑偶意識是「世界

意識J和?現代意識jo 五個要求是:一會研討問題，二會外語，三會電路(繫能進行信
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廳理)多西會分析請寄文字琨嘿，五會，嚷黨文學作品。他桌會、結辦好酒育研究中，心的問學起若是

:1.意識:要跟上時代的步伐; 2. 協求:要有在己的風格特點; 3. 人才:要有轉嫁

建設; 4. 學風:要有良好的學風，體兔文人相輕。

北京大學陸橡樹教授介結了花京大學模語言文字學專業的情況。北京大學獲語言文

字學專業綜保留原有的方向現代漢語、方吉、漢語史、古文字頸、語古學之外，

了薪的方向。新的方向一是中文信息處理?先招收碩士、搏士，今年發展本科，文玉泉科

生各招收了 10 人。另…新方向是對外漢語教學，先招收碩士、搏士。中文信息處理要

求:1.要聽中文系的諜，包括漢語堂、方古調查等。 2. 要聽計算機系和數學系的諜。主

要參加工程實驗。存在的問題主要有問個:一是體制問聽;三是知識結構不合理;正是

人才闊題，諸法方i海強 3 諾膏、詞匯方題缺入;間是交掩不夠，是與術研究應進行多元的

交流，但由於經費的原因，交混不詢。

中轎社會科學院說家鐘研究鈍介紹了社科院諾:話，所的研究室調繫。為了和蟬體上相

應學抖的名稱對應多為了好地和鸝跨上的問行車Q強對話，話宙斯對一些研究室繞行了

合併調整。古代漢語言研究室和近代溝語研究室接稱為輝史語苔章，分別稱作一室、一

;現代擺擺研究室改稱句法和語義學研究室。存在的問題主要是各吾吾究黨發展不平

衡 9 語音研究黨搞得不錯，但是一些交叉學科如社會語吉學、心理器古學比較薄弱。

香港按市大學的難錦全教授介紹了美觀和香港城市大學的情祝。美闊的語古學系主

要是研究生的科系，不是本科生的科系，學三位是從各專業本的， /在數學、軍機、

英語等，培養的跨學科的人，命。香港城市大學有中文、鸝ì1譯及語言于體系多另外握有中間

語古學研究所，主要包括語言蠻話聽學研究中心、語音實驗室、語音工程實驗室、音鶴

學組、中醫方言的地理信息系銳利人對話古符號的認知系鏡等。

香港科技大學張洪年教授介紹了香港科技大學的情說。科技大學語至于學的研究是跨

學科的研究多包括文學、語言、歷史、人類學、宗教、物學、藝爾舉，

的一小塊。研究重點是歷史譜古學。

二、灑語盲文寧學1弩之七點、礦土囂的建設

關按:漢語言文字學博士點、碩士點的建設問題?大家針對居前碩士、博士擴錯?續

、博士素質下降雪棋士、博士就業難的問題風開討論。

中央民族大學的戴廢廈教授指出 3 建設寸自博士點、碩土點很不容易，從語言學發

展的增設者多支重設好一摺碩士點、博士點主樂是要在「績，品意識J 。精品各項題的選得

3 要有價值多黨有意u新，還菇、須是多年的棋累?要端正學風，作長遠的打算，不要珍

作。
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針對國內碩士、博士說業難的問題 3 張、洪年教授提供美國的經驗說，美國的東方語

古學系實衍的是通才教育，學生的出路很多 c

中國社會科學龍江藍生研究員說，臼前鵲家經濟條件好，增大碩士生、博士生的培

養力度彥遠對整個民族素質的提高有好處。但必定要保證碩士生、博士生的質量，碩士

要頭，博士要博多過應簡要寬。對碩士生、博士生的就業問題，一支頭他們自己要有心

理準備，期望能不要太高;另…方面，學挂在設覽課程上，要考慮培養過才的問題雪要

培養全藺草乏質的人才。

聲南大學部敬敏教授認為，為了解決碩士笠、博士生知識面窄的時題，可以從關士

開始設立指導小組，出指導小組對碩士進行指導委第二年再選導師。

鄭錦全數授指出，在國外有美式教育和英式教育兩種，美式教有這;H學科多必須修多每

一定的學分;英式教育則只要聽著自己的導師即可。他輯人認為面要寬，應該有卦{虜的

諜程。

北京大學裘錯圭教授指出，國內的具體情說不允許偉國并那樣可以有比較多的時間

學習那磨多的課程。有人講博士要搏，但是與恃強5須要加展。現在的問題是學持不可能加

。受諸多方齒的牽制，博士很難做到真正意義上的「博J 0 

1七京師範大學主寧教授認為:1.博士不搏 9 不應由博士生教育來承擔亨而應運步改

善碩士、本科教育。 2.每個點應有自己的定位會各個學校要有自己的中心?自己的特色，

不品都求 f博j 。針對碩士、博士知議居窄的問題，他們採取的做法是多大家分頭學臂，

然後一起討論互補。要求無知中國話，熟讀中國脅，熟識中國事事以傳說為主，堅守隔

不保守。

高崗大學馬慶株教搜介紹了他們的做法:一是難辦語古學沙龍多涉龍每壞期是興辦一

次，要求研究生輪謊作報告，報告內容可以是博士論文的一部分，也可以是會議論文，

還可以是單備投出去的轎子等等。涉龍不{僅要求學生提出自己考慮的問題，還要討論其

佈搏士生考慮的問題。能們還採取適當給學生加壓 9 實行彈性舉制的辦法。

三、語當文字學課程設置

中圈社會科學聽張振興研究員談了他們的做諱。自按學生有國內的多有國外的，各

人的興鱷愛好又不悶，問定的課程很難設置。主要設有專業討論諜，具體做法是先指定

臣，然後由某一人主講。也讀書目有:l.{中國語吉站崗集》中文本和英文本。 2. 輯元

任《中國詣的文齡 3 對吸收國外的先進經驗很有益處，另…意輯是能方吉研賀龍語音、

音韻的研究向詞!藍、語法攝渡。 3. 了韓醋、李槃{n英語音鵑講義l' 掌握古今漢語語音的

演變規律。另外擺根據學生的不問情說指定不闊的書目。此并選為非漢語方向的學生設
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置了漢語方吉通論(包括語音訓練、調查實習)這一門課。

中山大學曾憲通教授介紹了中山大學的課程設置情況。中山大學在最盛的時期，給

本科生就開了四門課:文字學、說文研究、漢字研究、古文字學;碩士生有三個方向，

即:甲骨文、金文、戰國其他文字研究;博士生主要開設這些古文字中的專題研究，再

結合博士論文開輔助性課程協助其完成論文。現在專業擴大，主要設語吉文字學專題研

究、語吉文字學專著研究等課程。

暨南大學王彥坤教授認為，不同的層坎對課程設置有不同的要求。漢語史專業除文

宇、音筒、訓話外，還要開設:1.文獻檢索課，培養學生文獻收集和檢索的能力， 2. 古

文閱讀課，培養學生的語感。

香港理工大學張群顯教授指出:1.香港英文系的語吉學課程和中文系的語吉學課程

不同。 2. 香港理工大學中文及雙語學系的特點是中文和英文均不偏廢，傳統的中國式的

語吉訓練和西方形式化的訓練同時並進。

張洪年教授介紹了香港科技大學的情況。科技大學博士課程一般是 4-5 年，前三年

要求學生學八門課，有語吉學的課，也有其他課，如歷史，另要求掌握第二外語。

四、信息交流、院系協作等其他問題

針對現在院校之間、學科之間缺少學術交流的現狀，香港大學的單周堯教授認為，

要加強學科之間的交流。

潘悟云教授也提倡加強各校的交流，提倡各校互相聽課，他說上海師範大學和復旦

大學已經開始互相聽課，互相承認學分，這樣既可發揮各樣的特長，又可減輕教師的負

擔。

陸儉明教授指出，中國的學術傳統是材料的爬梳，這是很好的，但致命的缺點在於

缺乏理論。 20年代到 40年代一些前輩對語吉學已經有所探討，有所論述，但還沒有上

升到理論，中國現在缺少原創性的理論，怎樣加強理論的思章，提出原創性的理論是我

們必須面對的問題。希望以後繼續加強理論意識，希望能提出一些原創性的理論。

江藍生研究員指出，現在許多大學都在努力辦成研究性的大學，要辦成研究性的大

學，還必須提高教師隊伍的素質。水平一般的老師要帶出極其優秀的學生是很難的。教

師的進修也要加強，提倡給予教師進修的機會，比如說給半年的時間潛心讀書，大家可

以輪流，就像休耕期、休漁期一樣。

五、存在的問題及我們的對策

專家們深感語吉學科建設存在的問題主要有:
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先是體幫幫語言，學科發展的制約。由於當前中文系的領導多是搞文學的，所以語

育學科沒有受到足夠的重棍。本科研閱課程齒，中，大多是文學的課?只是種少的語言學

的課程，這說使學生在本科沒在打下社寰的華礎要現在再提出決化專業 3 把專業也給化

掉了。另外考試棋壇租給人才的還拔造成一定的影響。棋士、博士生入學考試，以前是

導師一人體卷，導師有一定的自主榷。但現的考試制度完全盤化，生吉、項建到劉定的分數

線，這種以理科的標準要求文科的蠍法大大限制了人才的選故。

其7x是搏導和博士生的素質令人士墓嘍。搏璋的評審下放封學校，聞學校受多種國家

的影響，常常時提標準多使得博導隊伍出現魚龍混雜的情視。另外擴招等多種原由建成

了博士生素質。下降，績一情況t但不容忽視。

得故是隊伍結構的不合理和學科發展的不平衡問題。 居前許多學校都存在檬伍結構

不合理的問題，教師年齡偏大多年輕的接不上。在學軒的發展上，存在發展不平衡的問

題，一些冷門的方舟，教學和科研人員都很缺乏。

最後是碩士的兢業問題。擴招的結泉是碩士極大地盤歧 3 就業問題也說攏到自

來。

針對以上存在的問題，專家們聽出!扯下建議:

1.餾家要加大力度重說語吉學的數學工作，在本科時段就把基體打好。

2. 在搏士生入學考試上多向觀外以及香港學曹雪取措入學考試，代之以讓求學者寫

出詳細的研究許對警指導小組在審閱後寫出攝取與否的意見和原因。

3. 擷強博導詳審工作的管理，最好由關家成立專門委員會來學定 T 還要加強對搏導

許位體系的管理，加大對傳導的獎懲力度。

是.對碩士實行，通才教育，使碩士的痛聽器加寬加大。權可以讓學生過當地代些諜，

便他們帶到轍煉。

5. 加強學科、博士艷、院校之間的學衛信息交瓏，多舉辦這樣的會議書多進行交流

和切搓，要建立這樣的機制。

會議結束前，與會專家就以F三點取得共識:第…步建議，發表這 A會議的紀贅，為

諾在學界的同行提f共有關的信息;第二，建議豆葉立摸諾吉文字學lt導士點信息資源痺，並

嘩行定期交謊;第三，贊成賢南大學副校長賈誼民教授的提議，以後每兩年舉辦→汶詰

樣高層次的聽議會，以推動我闊的話吉學科的體康發展。

會議前後，暨南大學遁詰若干專家作了舉手!可演講;江藍生的「從吾吾吉接觸看元代疊萱

式判斷勾心馬廣昧的時在謎語義功能諸法，問題j 、張振興的(漢語方言語岸間題的考察J 、

鄭錦全的[建構方吉數控庫的理論主導j 、裘揚主的(按誤?異形言到這個備語心陸偉明的

[現代漢語語法研究的方法論卜注家緝的「搜旬的事理與推理j 、潘悟云的「漢語音鵲學的

史觀與方法J 0 




